
理事長的話 

在大家的努力下，嬰幼兒教育與家庭發展協會成立了，並於 107 年 12 月

26 日立案成為社團法人！鳳瑞有幸受大家推選為第一任理事長，期待和有

同樣理念的人以群體的力量為幼教做更多的事情！ 

協會之所以取名為嬰幼兒教育及家庭發展協會，是希望我們服務的對象不

僅限於傳統的二至六歲幼兒的課程與教學，而希望能將擴展至二歲以下的

嬰兒的教保；更體認到現今社會家庭的多元性及對嬰幼兒發展與學習的重

要性，希望也能將不同家庭的需求納入我們服務的考量。因此，協會名稱

充分展現了我們服務的內容及我們的三大宗旨：幼教專業、家園生態協力

及差異化服務。 

為倡導我們的理念、達成我們的任務，協會規劃了幾個發展的方向： 

一、 爭取非營利幼兒園的經營：讓我們有場域實踐我們對幼教的理念，

透過提供高品質教保、聘用專業師資及提供優質工作環境，建立幼

教服務的典範，以此創造嬰幼兒、家長、幼教人員的三贏。 

二、 建立差異化嬰幼兒教保服務及家庭服務的典範：透過研發嬰幼兒發

展與學習的評量工具，落實嬰幼兒發展與學習的觀察與評量及輔導，

確實落實差異化教保服務。除了嬰幼兒的評量與輔導外，也將差異

化的概念帶入多元家庭的服務，希冀建立差異化的嬰幼兒教保服務

及家庭服務方案，確實理解不同家庭的需求，提供需要的服務。 

三、 推廣零到六歲嬰幼兒教保理念，研發相關的教保教材教具及評量，

舉辦相關研習，提供幼教夥伴教保及評量的專業知能協助。電子報

是我們在研習之外的一個嘗試，希望能以即時、精簡的方式提供即

時的資訊。 

一個協會的成立與經營，很需要大家的投入及幫忙，我誠心地邀請大家一

起來！ 

理事長 廖鳳瑞 敬上   

嬰幼兒教育與家庭發展協會 電子報 創刊號 2019/03/20



訪談社團法人新竹市教保人員協會趙婉娟理事長 

 

訪談撰稿/鄭珊姍(嬰幼兒教育與發展協會理事

 

 

 

做為一個剛成立的社團法人，需要前輩的指導，透過協會內理事的引

薦，能與社團法人新竹市教保人員協會趙婉娟理事長請益，收穫良多。 

 

協會運作與資源彙整 

在協會的經營上，趙理事長鼓勵協會依據宗旨與專長，承接與辦理各

類活動。另外，建議會員們依照專長與興趣進行分組，分頭辦理各類型的

活動，用以聯繫會員感情，提供會員專業成長的機會，並能提高協會的知

名度。在經費方面，除了會費收入及捐款外，也可以透過開課或承接專案

等方式來增加收入，作為辦理更多專業成長活動之經費。 

 

承接非營利幼兒園前之評估 

理事長提到，在承接非營利幼兒園前，建議從三個面向來了解與分析

狀況，首先，地方政府是非營利幼兒園很重要的夥伴，因此了解地方政府

對非營利幼兒園的態度，是否支持與認識非營利幼兒園的背景與制度是很

重要的第一步；第二，則是探查未來設立的場地，其規劃的班級數、新建

或改建、工期長短以及是否能如期開班，若是設立在國中小內，該校的支

持度與態度，這些均要列入考量；第三個要考量的，則是協會本身的人力

與資源能否協助非營利幼兒園的運作。 

 

母會與非營利幼兒園之夥伴關係 

母會與幼兒園擁有一個共同的圖像，在前期時，母會應與幼兒園一起

努力度過創立期，穩定後，母會須放手讓園長及教保服務人員們運轉出屬

於自己的幼兒園，此時，母會則可由一兩位值得信賴並獲得完全授權的人

來扮演督導的角色上，提供輔導並擔任幼兒園的後盾，例如，新竹市教保

服務人員協會就由婉娟老師來負責教學與課程上的督導，由美玉執行長來

進行財務的督導。在穩定後，幼兒園則可以成為母會的資源之一，提供實
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習、參訪的場域，幫助更多的幼兒教育人士進行專業成長與學習。 

 

夥伴招聘規劃與建議 

為了能朝共同的目標前進，招募具有共同願景的人員是一件很重要的

事，婉娟理事長透過二階段式的招募來聘用人員，閱讀履歷後進行初步篩

選，才通知進行面試，再決定是否聘用。園長的部分更在面試過後，提供

作業給應聘的人員，例如，請完成四年願景與園務規劃等，完成後，再進

行第二次對談，進而決定是否為合適的人選。二階段式的招募雖然費時費

力，但也因此，他們所承接之七所非營利幼兒園人員穩定度均高。 

 

經過與婉娟理事長的一番長談，對於協會未來該如何把願景化為實踐，

有了更清楚的概念，期望有一天，嬰幼兒教育與家庭發展協會也能實現願

景，順利的發揮所長，為更多的嬰幼兒、家庭、教保服務人員、以及幼兒

教育貢獻更多的心力。 
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